

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO

DIRECTORES:

VICTOR FERNANDEZ G.

ROGELIO FERNANDEZ G.

AÑO I

San José, domingo 24 de noviembre de 1901

NÚM 51

LA PRENSA REPUBLICANA

proclama como candidato á la Presidencia
de la República al Licenciado don
MAXIMO FERNANDEZ

GRATITUD

ESTANDO muy satisfecho por el trabajo encargado á Italia por el señor Napoleón Fucigna, para la memoria de don Alejo Quesada en el Cementerio General, me permito recomendarlo en esa clase de trabajos.

SALOMON VARGAS.

LUIS WANGELIN

Pintor de Rótulos, decoraciones y Casas

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo

8ª AVENIDA O.

MUMERO 166.

Importando todos mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

DR. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 20 Norte, número 135.—Despacho: de 8 á 11 a. m. y de 1 á 3 p. m

Se trasladó al despacho de los doctores Rojas y Soto, frente á la Imprenta Nacional.

DR. TEODORO P. CADO Médico Cirujano

Tiene su oficina frente al despacho del Licenciado Ascensión Esquivel, 100 varas al NE. del Mercado

LA VERDAD

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el MEJOR AZÚCAR de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tenorio lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza pueda desearse. A esas cualidades reúne las del bajo precio á que se consigue cantidad que se desea en LA MASCOTA de los señores

Pagés & Cañas

BERTEHAU & CO

EL ACORAZADO

Fábrica de Calzado

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del Acorazado en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio aumentado de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completos desde diez á cien luces. Calzados finísimo cocidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, cinematografo y un grafono sistema Edison.

EL DERECHO

Directores,

VÍCTOR FERNÁNDEZ G.

ROGELIO FERNÁNDEZ G.

Administrador,

GONZALO QUIRÓS C.

Domingo 24 de noviembre de 1901

DON MAXIMO Y LA PATRIA

En medio de las ardientes protestas de un pueblo que aspira á ser libre; en medio del himno armonioso y sublime que elevamos la mayoría de los costarricenses á la Patria, escarnecida y humillada durante tantos años, se ha levantado el clamor de los reptiles que suben arrastrándose por el asta de la bandera tricolor para mancharla con su baba venenosa.

Se trata nada menos que de arrojar la calumnia sobre el rostro de uno de los hombres que más enaltecen á Costa Rica; quieren hacerle aparecer como enemigo del pueblo, en cuyo seno nació; quieren manchar las brillantes páginas de su vida; pero se equivocan: el oro es siempre oro aunque lo cubra una capa del lodo de los pantanos.

En medio de los insultos, intoxicado por la infamia, surge de nuevo esplendorosa la figura de don Máximo Fernández; pasada la nube, brilla el sol más resplandeciente.

El águila que se remonta en el libre espacio, no escucha el clamor de los gusanos que se agitan en los estercoleros de la abyección; colocada en la cúspide de la roca del patriotismo, sólo contempla el cielo; está más cerca de la luz y se baña en sus resplandores.

Con una hidalguía rara en este mundo donde ocupa la infamia la primera línea, se presentó D. Máximo á luchar en nuestras filas contra los verdugos de la verdad. Sus enebiertos y mezquinos enemigos no tardaron en presentarse con el antifaz en el rostro para examinar sus actos, y no hallando dónde hincar el diente en tan limpia reputación, trataron de apagar su brillo con calumnias y bajezas.

¿Qué le arrojan á la faz? Lo que se le arroja á los hombres limpios, lo que se lanza al rostro de los que

tienen en la cabeza la luz y en el pecho el patriotismo: ¡la mentira! ¿No se le dijo á Bolívar, después de haber luchado por dar libertad á cinco naciones, que pretendía tiranizarlas?

Hemos visto en *El País* artículos furibundos contra don Máximo Fernández; los hemos leído con detención y no hemos encontrado un argumento convincente. Lo que se ve en el fondo es la ira, la rabia de aquellos que, creyéndose fácilmente vencedores, advierten tarde que el enemigo los tiene bajo sus plantas.

Dice un hombre que ni siquiera ha tomado parte en la revolución del 25 que don Máximo los engañó..... ¿Puede asegurar Federico Herrera que él estuvo allí, delante del Cuartel de Artillería, batiéndose como un bravo? ¿Por qué entonces se dirige "*A los revolucionarios de lengua*", cuando él no ha probado que es revolucionario de brazo?

Para probar la poca culpabilidad que tuvo don Máximo en el movimiento del 25, basta reproducir un trozo del bien escrito artículo que publicó *El Heraldo* acerca de esa revolución, sin perjuicio de reproducirlo íntegramente después.

El Licenciado don Francisco Faerron, autor de ese artículo, no podrá ser tachado jamás de parcial; su talento y su buen criterio son bien conocidos y justamente estimados aun por nosotros, sus adversarios políticos:

"Resulta, pues, de todas las declaraciones más importantes del proceso, que la especie propagada respecto á la complicidad del Lic. Fernández en la revolución de febrero, emana del General Velarde; ahora bien, ¿el dicho de este señor es tan infalible, tan absoluto que puede haber servido de base al juzgador para de plano imponer una pena de tanta gravedad y trascendencia? de ninguna manera; es innegable que se ha violentado el procedimiento y estropeado los sagrados fueros de la justicia. La lectura del proceso nos ha convencido profundamente de que el Licenciado Fernández no es culpable; y de ahí por qué, libres de todo compromiso con él y partidarios sinceros de la administración que nos rige, hemos alzado nuestra voz humilde pero franca en pro de lo que creemos justo y apetecemos: la repatriación del Licenciado Fernández; que se le abran las puertas de su patria; que vuelva á los brazos de su familia!"

Así se explica un contrario, uno que, á pesar de serlo, tuvo la fran-

queza é hidalguía de defender á don Máximo Fernández, generosa conducta que recordaremos siempre, y más cuando resalta en medio de la algarabía de los que se llamaron *nuestros hermanos*. Mayor nobleza se encuentra en el señor Faerron, amigo de la actual administración, que en la de esos republicanos de nombre, porque no tienen convicciones.

La transacción ha sido benefactora en un punto: en el que nos ha dado á conocer quiénes eran los hombres que teníamos por sinceros. Ha sido un buen clasificador el clasificador movido por la mano de don Rafael Iglesias para clasificar el patriotismo, la honradez y la lealtad. Ahora se ve perfectamente que esos señores son personalistas, enemigos de la casa de Iglesias únicamente; nosotros, somos enemigos francos, descubiertos, leales; combatimos, no al señor Iglesias, porque poco nos importa un hombre, sino á todo un régimen autoritario, á un régimen que tratamos de matar. Somos sinceros, enemigos encarnizados de los que pisotean las leyes, no de las personas.

Tampoco odiamos á don Ascensión Esquivel; posible es que particularmente le profesemos respeto; pero combatimos en él al Jefe de un Partido de opuestas tendencias á las nuestras; al Candidato *Nacional*, al hombre público, que, como tal, ha hecho tantos desaciertos. Nos importa poco su persona como particular.

Nuestros contrarios se valen de armas bajas, herrumbradas ya en el arsenal de su perfidia; discuten el apellido de don Máximo; le tachan de poco amor á los mojoneños, etc.

Nuestra lucha es franca; no necesitamos de la calumnia para defendernos, ni para probar un argumento. La calumnia sólo encierra una prueba, y es la de la escasez de argumentos del calumniador.

Don Máximo, renunciando la candidatura en favor del Dr. Durán el 93, probó que no andaba buscando Presidencias.

Como él mismo dice, si se ha puesto al frente del Partido Republicano, es porque éste es el único que podrá hacer el bien de la Patria, y desde ese momento, cumple honradamente con su deber.

Hemos probado ya que don Máximo es el hombre llamado á ejercer la Presidencia; lo que nos resta es concluir de probar que don Ascensión Esquivel, por muchísimos motivos, unos de ellos ignorados por la mayoría del pue-

blo, no puede ser Presidente de la República.

Don Máximo surgió del pueblo y con el pueblo ha de triunfar.

PASCUAL.

REPRODUCCION

Convención Nacional

El domingo 29 de octubre último como estaba anunciado, se verificó en el Teatro Variedades, la reunión de los Delegados nombrados por los partidos Republicano é Independiente Demócrata, con el objeto de elegir candidato á lo Presidencia de la República, por el cual trabajarían ambos bandos unidos, según compromiso anterior.

Hermoso espectáculo aquél! Más de mil ciudadanos, animados por un mismo deseo, se hallaban congregados allí, dispuestos á respetar el fallo de la mayoría y hermanos al fin y como sustentadores de la misma idea, para trabajar unidos en la magna empresa de la salvación de nuestras instituciones libres, del triunfo de la causa de la civilización y del progreso.

El señor Presidente de la Junta de Delegados, Licenciado don Angel Anselmo Castro, abrió la sesión, dirigiendo á la concurrencia un breve y elocuente discurso, acogido con una salva de aplausos, explicativo del acto que se iba á verificar y de su trascendencia para el porvenir de la Nación. A nombre del Partido Republicano y en el mismo sentido hizo á continuación uso de la palabra don Francisco Montero Barrantes.

Procedióse en seguida á la votación y hecho el escrutinio resultó que la mayoría había favorecido al Doctor Durán, quien en consecuencia fué proclamado como candidato de los Partidos Independiente Demócrata y Republicano.

Terminado el acto, gran parte de la concurrencia se dirigió al bufete del Licenciado don Máximo Fernández, donde el joven don Antonio Segura dirigió al señor Fernández, con palabra elocuentísima, expresiva felicitación por el ejemplo altísimo de desinterés y patriotismo que acababa de dar. Puesto el señor Fernandez á la cabeza de los concurrentes se dirigieron todos á la casa del Doctor Durán. Ya en casa del Doctor, el Licenciado Fernández tomó la palabra y pronunció un brillante discurso lleno de fuego patrio, de valor cívico, de amor á la causa democrática. Manifestó su adhesión y simpatía al Doctor Durán y excitó á sus partidarios á trabajar todos en unión del Partido Republicano por el triunfo de la candidatura elegida por la mayoría de los Delegados de la Convención.

Contestó el Doctor Durán, con frase sencilla, éx presando su satisfacción por el feliz resultado á que se había llegado, el cual deseaba hubiera sido otro para él y enalteciendo las virtudes de desinterés, civismo y amor á los principios que adornan al Licenciado Fernández de los cuales acababa de dar la prueba más elocuente.

También hicieron uso de la palabra los señores General don Federico Fernández, don Francisco Montero Barrantes y don Víctor Fernández Güell

Se tomó enseguida una copa de cerveza á la salud del ciudadano esclarecido, del ilustre repúblico Licenciado don Máximo Fernández, despidiéndose luego la concurrencia complacida de las muchas atenciones de que fué objeto de parte del Doctor Durán.

Así terminó esa hermosa fiesta del patriotismo, sin ejemplo en nuestra historia política y cuya realización es la prueba más evidente de la cultura y civismo de nuestros conciudadanos.

El Partido Republicano del 93.

Máximo Fernández

Cuando un individuo ha sabido adornar brillantes páginas de su vida con hechos que revelan nobleza y acusan patriotismo, la sociedad tiene fundada creencia de que, al ocupar puesto elevado, será decidida su cooperación por el progreso del país; é inspirándose en la atmósfera que ha hecho condensar el actual Gobierno, para realizar el bien general, lógico es esperar para nuestra querida patria días de ventura, y para nosotros facilidad de ascenso á la cumbre de la civilización.

Vamos á tocar ligeramente puntos de la historia patria, para dar á conocer quién fué Máximo Fernández y lo que de él tenemos derecho á esperar.

Corría el tristísimo lapso de los 12 años de terrible dictadura, en que el país se hundía en los abismos de la banca-rotta y la deshonra. Unos cuantos jóvenes aparecieron luchando á brazo partido, con el corazón rebosando de hidalguía, en el sentido de hacer que Costa Rica recuperara sus fuerzas y adquiriese su crédito que le habían sido usurpados.

Sin fijarse en que el premio á tanta virtud en aquellos tiempos era un calabozo, la flagelación y el destierro, que no por terribles los arredrara, ellos se lanzaron por la senda, espinosísima entonces, que los debía conducir á la regeneración de Costa Rica, en mala hora presa en las garras del despotismo.

"El Preludio" fué el estandarte sagrado que enarbolaron, y "Guerra al Tirano" su divisa. Lucharon sin tregua, sin descanso; y habrían echado por tierra el alcázar de la dictadura si sus alas no hubieran sido cortadas de raíz al emprender el inmenso vuelo.

Máximo Fernández, entonces casi

un niño colaborador infatigable de aquellos bravos defensores del derecho ultrajado, fué reducido á prisión y hecho salir violentamente, en altas horas de la noche, á un destierro tratado como un criminal, en compañía de otros jóvenes, como él, aspirantes á la libertad. Ese destierro, impuesto por la voluntad del dictador, sin fórmula de juicio, según usanza, se tornó en destierro voluntario, para que debido á la generosidad de corazones, que pocos hay que los tengan como el malogrado Cruz Brenes, fueron arrebatados á la escolta que los conducía al *Coco*, según se dijo después, y llevados sigilosamente á Puntarenas, donde permanecieron en una bodega todo el tiempo necesario para preparar una barca que los pusiera en puerto seguro. En efecto, gracias la actividad y celo desplegados por aquel llorado amigo, el joven Fernández y su compañero arribaron á las seguras playas de Chiriquí, de donde pasaron á Panamá.

El Partido Republicano del 93.

OPOSICION

Apoyamos la candidatura del eximio ciudadano Licenciado don Máximo Fernández, proclamada anoche por el Club Republicano de esta ciudad, para la Presidencia de la República en el próximo periodo constitucional

Heredia, Növbre. 9 de 1901.

(Continúa)

(FIRMADOS)

Domingo González Pérez
Francisco Quesada C.
Eulogio Quesada
Leonidas Zamora
Guillermo Zamora
José Justo Guzmán
Gabriel Guzmán
Adolfo M. Guzmán
José Varela V.
Ponciano Salazar
Jacinto Rojas
José Marchena
Manuel Gómez
Pedro Garita V.
Jacinto Sánchez
Venero Acosta H.
Rafael Acosta S.
Rosendo Acosta
Emiliano Acosta
Pedro Jiménez
Trinidad Villalobos
Joaquín Sánchez
Víctor M. Arroyo
Ramón Medina
Arturo Rojas

Joaquín Muñoz
Jesús Gómez
Melchor Arroyo
Sixto Sánchez
Juan Alvarado C.
Ernesto Madrigal
Juan Brenes B.

Continuará

Directiva del Club Republicano de Santana.

Presidente
Don Manuel José Rivera
Vicepresidente
Don Adán Guerrero
Tesorero,
Don Federico Zamora
Secretario
Don Juan Vicente Monestel
Pro-secretario
Don Abel Valenciano
Vocales
Don Gabriel Sibaja
Ensebio Obando
Emilio Porras Saborío
Maximino Monestel
Justiniano Porras
Adolfo Villarreal
Jesús Rivera Vargas
José Manuel Solís
Abel Aguilar
Salomón Morales
Domingo Rivera Vargas
Jesús Villarreal

Santana, noviembre 22 de 1901

Es copia.

Los Comisionados,
Listmaco Vargas
Clodomiro Salas.

PROTESTA

En la creencia de que la Liga de Obreros perseguía fines puramente económicos, me asocié á aquella agrupación; pero hoy que he visto que se ha ordenado el uso de la insignia blanca, que es la del esquivelismo y que he podido ver las tendencias de llevarla á votar por la candidatura del señor Esquivel, creo de mi obligación como persona bien intencionada y

que no quiere ser víctima de un engaño, protestar del *nombramiento* que se me hizo como *vocal de la referida Liga* y adherirme á la candidatura del eximio hijo del pueblo, Licenciado don Máximo Fernández, que proclama el grande y noble Partido Republicano que defiende los intereses públicos y el honor y la libertad de la Patria

ALBERTO MONGE GUZMÁN.

Desamparados, 23 de noviembre de 1901.

GACETILLAS

"¿Imposición?"

Así se titula un artículo de "El Día", copia del *culto* editorial de "El País." ¿Tan escasos están de material que no desarrollan el tema por sí mismos?

Hemos

visto botones blancos de camisa en algunas solapas... Parecen pastillas de *ipecacuana* ó de *yerbamala*.

Cómo se está concinyendo el partido *pastillista*!

Una correspondencia

de Liberia para "El Día" dice:

"El club civilista anduvo de paseo por las calles acompañado de la Banda Militar. Durante el paseo dieron al pueblo divisas *coloradas*. Ya se ve que son *Iglesistas*... no *Nacionalistas*."

¿Se convencen ustedes, señores? ¿Ven claramente que no se pueden amalgamar dos partidos que son como el agua y el aceite?

¿Han leído la hojita de los civilistas de Alajuela? ¿Saben cómo están en otras partes? ¿Existe nacionalismo en Liberia?

¡Ah! es que los civilistas no quieren renunciar á sus *derechos*! ¡Y la fracción republicana transaccionista renuncia á los suyos! ¿Quiénes son menos bajos?

Nos comunican

de varios lugares que algunos sacerdotes están tomando parte en la actual política, á pesar de las órdenes estrictas de sus superiores de que no se metan en ella.

Entre ellos, el Presbo. Rodríguez, de Atenas, domingueño, por desgracia, que no recuerda, por lo visto, su carta dirigida á nosotros.

Para mayor desgracia, es el único domingueño civilista-esquivelista.

SACOS PARA CAFE

Vendo á C₁ 1000.00 el fardo con 250.

ARTURO ESQUIVEL.

San José, noviembre de 1901.

Tipografía de Jenaro Valverde.

RICARDO KRIEBEL DENTISTA

Única instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO:

Calle 19 N., frente al Cuartel de Artillería

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de ropa para hombres y niños.
han recibido excelente calzado americano.

FUERTE Y BARATO

LA SEVILLANA



Fábrica de sombreros Nacional

Recientemente abierta esta afamada sombrerería, ofrece á sus favorece-
dores sombreros de todas formas á precios de crisis.
Visítad el establecimiento y quedaréis convencidos.

San José, setiembre de 1901.

PÉREZ & RICO.

DR. MAX FISCHER

-Dentista Americano-

Instalación eléctrica completa
Procedimientos más modernos

-Precios de circunstancias-

OFICINA: Calle 20, 100 varas al
Norte del Telégrafo.

SANTA ANA } AGUA MINERAL NATURAL
DE LA FUENTE DE
SANTA ANA

EL SALITRAL

MARCA REGISTRADA

Santa Ana es la verdadera reina de las aguas de
mesa y es la única agua que se consume en el país.

De venta en todas partes

Embotelladores con privilegio exclusivo.

LA COMPAÑIA

AGUAS MINERALES DE COSTA RICA

JORGE RICHIMOND,
Gerente.

EL DERECHO

PERIODICO REPUBLICANO

Cobra precios moderados por anuncios

A LOS REPUBLICANOS

El famoso --vino de marañón-- inmejorable para las enfermedades del
estómago, según opinión de varios distinguidos facultativos, entre ellos el doc-
tor Uribe, se vende á un colón la botella en

La Bicicleta

Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central, casa de don Justo Qui-
rós, frente á la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 2 p. m.

MOTOR ELECTRICO

DE DOS CABALLOS DE FUERZA

VENDE LA MASCOTA

Pagés & Cañas.

ESPACIO DISPONIBLE

RESTAURANT CENTRAL

— D E —

JUAN AMIGHETTI

Casa especial de pensión. Salones reservados para familias Servicio
á la carta, día y noche, cocina dirigida por el famoso

LUIS MAESTRI

ESPACIO DISPONIBLE